

Soutenance de mémoire de MA en sciences sociales (MA ScS)
- pilier anthropologie, de

Louise MARILLEY

Quand la non-violence rencontre ses limites

une perspective anthropologique des pratiques de la désobéissance civile en Suisse romande

Aura lieu le

5 septembre 2024 à 11h

Faculté des lettres et sciences humaines, Alvéole B1.14
Espace Tilo-Frey 1 – 2000 Neuchâtel

Directeur-rice de mémoire : Claudia Dubuis
Expert-e : Philip Balsiger

Résumé :

Ce mémoire explore les liens entre la non-violence et la désobéissance civile. Une analyse basée sur des entretiens avec des désobéissant.e.s issu.e.s de nombreux collectifs militants en Suisse romande, examine le rapport entre la non-violence et l'urgence climatique. Des clés de lecture tel que le radicalisme, le réformisme et le catastrophisme permettent de cerner les enjeux stratégiques de la non-violence et les pratiques militantes. Si la recherche n'a pas montré que les limites de la non-violence tendent à être repoussées, l'enquête a démontré un désengagement et une lassitude pour les moyens d'actions désobéissants. Ce travail explore également l'avenir de l'engagement militant des enquêté.e.s.

Mots-clés :

Désobéissance civile – Méthode qualitative – Non-violence – Suisse romande – Mouvements sociaux – Catastrophisme